

ANMELDUNG

Fortbildung zum Thema

Amyotrophe Lateralsklerose (ALS) und ihre palliative Therapie

**Mittwoch, 1. Juni 2016
18:00 bis 19:30 Uhr**

- Ja, ich nehme an der Veranstaltung teil.
- Nein, ich kann leider nicht an der
Veranstaltung teilnehmen.

Absender:

Name, Vorname

Einrichtung

Adresse

Telefon

Wir bitten um Ihre geschätzte Rückantwort
bis zum 1. Mai 2016.

Anmeldung an:

CaritasKlinikum Saarbrücken St. Theresia
Neurologische Klinik
Fax: (0681) 406-3103
s.bold@caritasklinikum.de

St. Theresia

Akademisches Lehrkrankenhaus
der Universität des Saarlandes

FORTBILDUNG ZUM THEMA

Amyotrophe Lateral- sklerose (ALS) und ihre palliative Therapie



**Mittwoch, 1. Juni 2016
18:00 bis 19:30 Uhr**

Veranstaltungsort:

CaritasKlinikum Saarbrücken St. Theresia
Raum 4 a, Eingangsgebäude
Rheinstraße 2 · 66113 Saarbrücken

Liebe Kolleginnen und Kollegen,

die Amyotrophe Lateralsklerose (ALS) gehört zu den schwerwiegendsten neurologischen Erkrankungen, und trotz weitreichender neuer Erkenntnisse im Bereich von Genetik und Neuropathologie stehen uns nach wie vor nur sehr begrenzte Möglichkeiten zur Verfügung, den Verlauf dieser Erkrankung zu beeinflussen. Umso wichtiger sind in den letzten Jahren palliativmedizinische Ansätze zur Behandlung der ALS geworden, von der nichtinvasiven Heimbeatmung bis zur adäquaten Ernährungstherapie.

Im Rahmen unserer Veranstaltung möchten wir Ihnen einen Überblick über den aktuellen Stand der palliativmedizinischen Therapie der ALS und über neue Entwicklungen in diesem Feld geben. Ich freue mich, Ihnen hierzu namhafte und erfahrene Referenten vorstellen zu können.

Dr. Annette Walter ist Oberärztin der Neurologischen Klinik und der interdisziplinären Palliativstation, Klinikum Herford, Ruhruniversität Bochum. Dr. Patrick Weydt ist Neurologe am Universitätsklinikum in Ulm und ein international renommierter Wissenschaftler im Bereich der neurodegenerativen Erkrankungen, wobei sein besonderes Interesse metabolischen Veränderungen bei diesen Erkrankungen gilt. Frauke Backes ist Oberärztin der Palliativstation hier im CaritasKlinikum Saarbrücken St. Theresia und wird Ihnen abschließend unsere Palliativstation und Möglichkeiten zur dortigen Behandlung von ALS-Patienten vorstellen.

Ich freue mich auf Ihre Teilnahme und gerne auch über eine lebhaftige Diskussion.

Ihr

Prof. Dr. med. Johannes Brettschneider
Chefarzt der Klinik für Neurologie

PROGRAMM

18:00 Begrüßung

Prof. Dr. med. Johannes Brettschneider
Chefarzt der Klinik für Neurologie
CaritasKlinikum Saarbrücken St. Theresia

18:05 Einführung: Amyotrophe Lateralsklerose – von der Neuropathologie zur Klinik

Prof. Dr. med. Johannes Brettschneider

18:15 Palliativmedizinische Therapie der ALS

Dr. med. Annette Walter
Oberärztin der Klinik für Neurologie und
interdisziplinäre Palliativstation
Klinikum Herford, Ruhruniversität Bochum

18:40 Metabolische Veränderungen und Ernährungstherapie bei der ALS

Dr. med. Patrick Weydt
Neurologische Universitätsklinik Ulm

19:05 Die Palliativstation im CaritasKlinikum Saarbrücken St. Theresia - Möglichkeiten für ALS-Patienten

Frauke Backes
Oberärztin der Klinik für Palliativmedizin
CaritasKlinikum Saarbrücken St. Theresia

19:20 Gemeinsame Diskussion

Wir wären Ihnen dankbar, wenn Sie Ihre Teilnahme per E-Mail oder Fax bestätigen könnten.

E-Mail: s.bold@caritasklinikum.de

Fax: (0681) 406-3103

Fortbildungspunkte sind bei der Ärztekammer des Saarlands beantragt.